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文娱聚焦A32

5月16日上午，担任中央电视台台长10年的赵化勇卸任，中央电视台的权杖传递到了焦利手中。这
天召开的中央台处级以上干部会议上，多数人对这个消息反应平静。会场之外的央视大楼里，CCTV这部
庞大机器运转如常。10年前的1999年，赵化勇的前任杨伟光从台长任上退下来时却着实引发了一场不小
的震动。他在任期间，创造了央视发展的黄金十年。近日，记者采访到年逾古稀的杨伟光，解密央视。

前台长杨伟光解密央视

编制是中央台的大问题
白岩松、水均益、敬一丹都是“台聘”

■新闻主播更新是正常的，但因为
长时间没动了，一动就像政治问题

■记者和主持人应该站在台长的位
置上把握导向

■中国电视在制作理念方面要勇于
借鉴西方媒体

记者（以下简称“记”）：《新闻联播》被外
界看作是中国政治的晴雨表，换个主播都会
掀起舆论风波。

杨伟光（以下简称“杨”）：其实，换播音员
都是小事，有时候（别人）和政治联系起来却
会引人联想。实际上是很偶然的因素，没有

任何的政治考虑。本来播音员更新是正常
的，（但）因为长时间没有动了，一动就像政治
问题，引起很多议论。我对《新闻联播》不太
满意的就是亲切度不够。原来我和他们说不
要居高临下，不要感觉在教育别人，要对观众
有一种尊重感，有为观众服务的心态。

记：以前观众很认可《焦点访谈》，但现在
这个节目与以前有些不同了。

杨：《焦点访谈》是新闻改革的试验品，在
以前没人办过。那时丁关根同志(时任中央政
治局委员、书记处书记、中宣部部长)很重视这
个栏目，在中南海开了一次会把几个主要的
人都叫了去。我们就定下了几条原则：第一，
尊重事实，不要带有个人情感；第二，与人为
善，不是为了整人，也不是为了出人家洋相；

第三，一个时期内不能过分集中在一个省或
一个部门，一个省连播 3期，省长受不了；第
四，省长、书记都在北京开会的时候，不要指
名道姓批评，不然中央领导第二天很可能在
会上举这个例子。

记：那什么样的节目能顺利通过？
杨：记者和主持人应该站在台长的位置

上把握导向。我们并不愿意枪毙节目，但可
能造成不良影响，就不得不枪毙。

记：央视主持人的薪酬怎么定的？外界
有些传言说，比得上明星的收入。

杨：中央台主持人的薪酬还是按国家干
部的序列来走的，但是有补贴。一个是我们
给主持人化妆费，一年有不少钱，让他们用好的
化妆品；第二个是服装费，他们要出镜，代表国家
台形象。其他的工资、奖金和同级别的干部职工
没有太大差别，并不像外界传说的那样。

记：央视的待遇太好了，很 多 人 都 想往
里涌。

杨：中央台这种单位，用人编制是一个大
问题。中央台第一批职工大部分是转业兵、
高中生。1993年开始改革，《东方时空》这样
的节目，他们中的许多人做不了，我们就得招
人。没有编制我们就采取“台聘”的方式，就

用他们创收的钱给他们发工资，收入不低于
台里的老职工。比如白岩松、水均益、敬一
丹、肖晓琳、朱军、王小丫、董倩、王志，都是这
样“台聘”进来的。

记：您怎么看主持人“走穴”问题？
杨：如果你是在休息时“走穴”，请个假、

打个招呼，有时候比较重要的活动是可以
的。我们为什么不允许“走穴”？就是因为节
目播出时间是固定的，怕影响到节目的正常
录制。都去“走穴”挣钱，保证不了节目怎么
行。我还规定主持人不许拍电视剧，拍片一
走就要一年半载，肯定会影响节目。你实在
想去演，可以离开这个岗位，所以文清走了、
倪萍走了、赵琳走了——这是个人选择的问
题，走也挺好。

记：朱军曾透露他已经是司局级干部了。
央视主持人的行政级别怎么定？

杨：这是体制问题。在我任台长的时候，
播音员、主持人是评职称，没有行政级别，可以
评相当于副教授级别的播音员、教授级别的播
音员，播音指导是最高的了。级别问题，只是
到了分房子的时候，才要求正高职称按正处级
待遇分房子，副高职称按副处级待遇分房子，
其他时候不涉及行政级别问题。

记：最近舆论很关注央视主持人当官，张

政、王志都到地方去从政了。
杨：他们只是临时下去锻炼。我觉得挺好，主

持人应当去接触一下基层群众，对他们今后的工作
很有好处。即使他们以后不做主持人，真去从
政了，又有什么不好？但我一直觉得，台里培养
一个优秀主持人要比培养一个干部难得多。当
时有人提出要让敬一丹做一个部门的主任，我
不同意，我说培养优秀主持人多难呀，她的地位
比部门主任要高呀，大家都认识她，一做了官可能
大家反而不认识了。 华商

记：对中国电视的未来您怎么看？
杨：上个世纪 90年代中国电视站起来了，

基本上是自己的节目占领了自己的屏幕，这是
第一次飞跃；新一个30年应当是中国电视走向
世界的时代。中国电视在制作理念方面要勇于
借鉴西方媒体。我们的节目要让人家看得懂、
喜欢看，而首先是看得懂。

我现在就是在做一个能够覆盖全球的网络
电视。中央电视台是官方层面的，这个是民间
层面的。初步决定办新闻、电视剧、电影、娱乐、
学汉语、中医中药等30个频道。我们要制作外
语节目，在我们的节目和电视剧下面打上外文
字幕，让中国电视真正进入国外主流社会。现
在已经是我们的文化走向世界的时候了。我相
信，网络电视是十分重要的渠道。

《新闻联播》是政治晴雨表？节目受关注，容易引人联想

白岩松、水均益没有编制？“台聘”制，用创收的钱发工资

如何看待主持人当官？培养优秀主持人比培养干部难

中国电视的未来如何？让中国电视进入国外主流社会
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央视前台长杨伟光


